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Pays Vitryat,  
une économie en mouvement !
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1. Retour du marché et des étalages sous 
la halle entièrement rénovée.
2. Le centre aquatique vous accueille. C’est 
beau, c’est zen.
3. Vitry se mobilise pour les Droits des 
Femmes toute l’année.
4. Émotion de nombreux vitryats à 
l’annonce de la disparition de Robert 
Badinter, artisan de l’abolition de la peine 
de mort en France.
5. Intracting : installation de nouveaux 
lampadaires led dans nos rues.
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Jean-pierre bouquet

Madame, Mademoiselle, Monsieur,

Chacun le constate, l’année 2022 n’en finit pas d’être 
exceptionnelle. 
Exceptionnelle, car elle a vu revenir la guerre en Europe  
et assistons à l’agression d’un peuple souverain par son  
voisin qui l’envahit.
Exceptionnelle, car cette année sera la plus chaude depuis  
que l’on enregistre des températures !
Plus chaud, plus sec, plus de phénomènes extrêmes,  
plus de dégâts, cette année sera celle de tous les excès. 
Exceptionnelle, car nous connaissons une crise énergétique à 
nulle autre pareille. Rareté de certaines énergies, flambées des 
prix de l’électricité et des énergies issues du pétrole et du gaz…
Chacun mesure les effets dans son quotidien, les effets de 
ces crises qui créent de l’inflation et mettent à mal le pouvoir 
d’achat des ménages.
Si la France s’en sort mieux que ses voisins européens, les 
effets sont encore lourds pour les habitants.
Vitry-le-François a engagé une démarche de fond depuis 2010, 
sur les questions énergétiques et environnementales.
En anticipant, en allant de l’avant, nous avions vu juste. Cela 
permet de réduire l’impact des diverses hausses sur nos 
budgets.
Aujourd’hui, nous nous appuyons sur des réalisations concrètes 
comme la création de la « SEM Vitry énergies » et la biomasse 
(12 millions d’euros d’investissement) ou la convention 
d’intracting, pour amplifier le mouvement : passage accéléré 
à l’éclairage public LED 2023, rénovation énergétique de 
bâtiments publics, diminution de la consommation, réduction 
de la dépendance aux énergies fossiles…
Ces efforts, il est indispensable de les poursuivre et de changer 
notre consommation pour faire face au défi de l’énergie. 
Nous réussirons en étant unis, déterminés !
Très sincèrement à vous.

Jean-Pierre Bouquet
Maire de Vitry-le-François
Président de la communauté de communes
Vitry, Champagne et Der

Une année 
exceptionnelle
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Madame, Mademoiselle, Monsieur, 

« Un peuple qui oublie son passé n’a pas d’avenir », disait 
Winston Churchill. A l’échelle de notre territoire vitryat, la même 
conviction nous anime. 

C’est pour cela que nous avons réalisé un travail collectif, pour 
rééditer le livre « Vitry-le-François à travers les âges ». Cet 
ouvrage a été réalisé avec le concours de Sciences et Arts, et 
sous la plume de Pierre Rival. 

Je veux ici remercier pour leur travail et leur engagement 
aussi Anna Réolon, Jacques Chaupin, Patrick Denis, Mariane 
Dorémus, Gérald Gaillet et Pierre Laurent. 

Je veux aussi remercier ceux qui ont contribué et accepté 
de partager une part de leurs archives et documents 
iconographiques : l’association Vitry temps, les archives de la 
Ville de Vitry-le-François, mais aussi les fonds Gilbert Maheut, 
René Wersinger, Bernard Moings, Gérard Tindillière, Guy 
Lefebvre, Michel Picard, René Nain, Yvan Bruant, Philippe 
Jacquemin, Daniel Nolot, et bien sûr Francis Nardin.

C’est bien sûr en s’appropriant notre histoire collective, que 
l’on peut se rendre compte combien Vitry Bouge change, 
investit, construit, innove, se transforme, partage et rayonne 
bien au-delà de son territoire !

Soyons fiers d’être vitryats.

Jean-Pierre Bouquet
Maire de Vitry-le-François
Président de la communauté de communes Vitry,  
Champagne et Der 



VITRY MAG - VOUS ÊTES DÉJÀ VENU À 
DEUX REPRISES À VITRY-LE-FRANÇOIS. 
LÀ IL S’AGIT DE VOTRE TROISIÈME 
VISITE. VOUS NOUEZ UNE RELATION 
PARTICULIÈRE AVEC LA VILLE ?
François Hollande  - Oui car je partage une 
longue amitié avec Jean-Pierre Bouquet et Vitry-
le-François a bien des points communs avec la 
ville de Tulle dont j’ai été le maire. Je sais ce que 
représente la gestion d’une collectivité qui a un 
rôle de centralité avec des équipements et des 
services qu’elle doit mettre à disposition des 
habitants de tout le bassin de vie.  

V. M. - VOUS AVEZ INAUGURÉ LA 
MÉDIATHÈQUE EN 2017. SEPT ANS PLUS 
TARD CET ÉQUIPEMENT EST DEVENU 
L’UN DES ÉLÉMENTS PHARES DE LA 
POLITIQUE CULTURELLE DE LA VILLE. 
VOUS DEVEZ EN ÊTRE SATISFAIT ?
F.H - Je l’avais inaugurée alors que j’étais 
président. La médiathèque c’était alors, un beau 
bâtiment avec des livres dedans. Aujourd’hui c’est 
un lieu culturel de première importance avec des 
rencontres, des conférences et des animations. 
La ville s’engage pour attirer un public bien plus 
nombreux que prévu et notamment des scolaires. 
La culture est un levier de développement dans 
nos territoires. 

V. M. - QUEL REGARD PORTEZ-VOUS SUR 
L’ÉVOLUTION D’HAFFNER ÉNERGY ?
F.H  - Il y a 7 ans, Haffner c’était une entreprise qui 
s’installait. Désormais, c’est un groupe qui prépare 
le monde de demain avec un pari audacieux et 
déjà réussi sur l’hydrogène grâce à des salariés de 
haut niveau.
Ses produits sont promis à un grand avenir dans le 
cadre de la transition énergétique. Haffner Energy 
va devenir un fleuron de notre industrie nationale. 
Vitry en tirera nécessairement des avantages en 
termes d’emplois. 

V. M. - ON VOUS A VU ÉMU EN ÉCOUTANT 
DEUX JEUNES FILLES DE LA CLINIQUE 
SOINS-ÉTUDES ÉVOQUER LEUR 
PARCOURS ?
F.H - Oui, voir des jeunes filles reprendre des 
études après un long passage à vide et retrouver 
confiance dans leurs moyens grâce à cette 
structure soins études c’est émouvant mais c’est 
surtout encourageant pour les personnels qui se 
dévouent pour cette cause. Cette expérience très 
réussie menée à Vitry peut servir d’exemple et 
donc être répliquée partout en France. 
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votre ville

« Savoir rouler à vélo »
Cap sur la deuxième édition
Au cours de la précédente année scolaire, les élèves 
de CM2 et de CM1 ont été initiés à la pratique du vélo,  
un mode de déplacement économique et écologique.

 citoyenneté

Depuis l’été, les travaux se poursuivent dans la 
Ville afin d’offrir aux Vitryats un environnement 
agréable et attractif, répondant aux besoins 
environnementaux et énergétiques.
S.R.A.V ! Autrement dit « Savoir Rouler À Vélo » 
est une opération lancée par le gouvernement en 
2019 dans le cadre du Plan Vélo. L’objectif affiché 
est de généraliser l’apprentissage de la pratique 
du vélo en autonomie pour l’ensemble des 
enfants avant l’entrée au collège. Dès 2021, cette 
action a été menée à Vitry-le-François dans toutes 
les écoles élémentaires au profit des élèves de 
CM2 et de CM1. Le parc « Vélos » a d’ailleurs 
été en partie renouvelé grâce à l’achat de vélos 
neufs par la municipalité. « Vitry est tournée vers 
les mobilités douces. On le constate notamment 
à travers le déploiement des pistes cyclables dans 
toute la ville », confie Christiane Paris, conseillère 
déléguée à l’enfance, à la jeunesse, aux écoles, 
et au conseil des enfants.

Trois étapes à franchir
Pour autant, l’élue reconnaît que, pour la 
première édition, il s’agissait d’une année 
test : « Les conditions climatiques, et l’hiver 
notamment, ont sérieusement perturbé la 

programmation des séances. Aussi, pour cette 
nouvelle édition, nous avons corrigé le tir puisque 
les séances se dérouleront au printemps, d’avril 
à juin », précise-t-elle. Ce sont les classes de CM1 
qui seront concernées. Afin d’obtenir le précieux 
sésame, en l’occurrence l’attestation nationale 
numérotée, les élèves devront franchir trois étapes. 
Lors de la première, baptisée « Savoir pédaler », 
les élèves devront être en mesure de ralentir, de 
freiner, de conduire leur vélo en ligne droite, de 
connaître les éléments de base de leur vélo... 
La deuxième étape, « Savoir circuler », doit leur 
permettre d’adapter leur déplacement en fonction 
des autres usagers de la route, de connaître les 
panneaux de signalisation, de rouler en respectant 
le code de la route, sur le parcours balisé mis en 
place par la Police Municipale au Stade Ghiloni. 
Les Éducateurs Territoriaux en Activité Physique 
et Sportive (ETAPS), ainsi que l’enseignante de la 
classe, seront également présents sur le terrain 
pour guider les enfants. Enfin, la troisième étape, 
« Savoir rouler à vélo », va propulser les élèves en 
situation réelle, sur la voie publique, en groupe ou 
individuellement. « Ce n’est qu’après avoir validé 
ces trois étapes que les élèves pourront obtenir 
l’attestation officielle ».
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227 élèves, « enthousiastes et 
disciplinés », souligne Christiane Paris,  
ont participé à la première édition  
de « Savoir rouler à vélo ».

122 élèves ont obtenu leur attestation, 
soit un taux de 54 %. « Pour une première, 
c’est un très bon résultat », assure l’élue.

77 élèves ont validé les deux  
premiers blocs.

20 élèves ont validé uniquement  
l’étape 1.

8 élèves n’ont rien validé.

Les élèves « malchanceux », mais non 
moins courageux dans la difficulté, ont été 
récompensés par l’obtention d’un diplôme 
municipal !

La première  
édition en chiffres

Christiane Paris, conseillère municipale, 
responsable du conseil des enfants

« À l’heure de l’optimisation des déplacements 
doux, l’opération Savoir Rouler à Vélo est un plus 

pour nos jeunes concitoyens. »
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V. M. - QU’AVEZ-VOUS PENSÉ DE LA 
RENCONTRE AVEC LES ÉLÈVES DU 
LYCÉE FRANÇOIS 1ER SUR LE THÈME DES 
RELATIONS INTERNATIONALES ?
F.H - Des questions de haut niveau, posées 
avec clarté. Une connaissance déjà élevée des 
relations internationales, une grande curiosité sur 
les grands enjeux de la planète et les jeunes n’ont 
pas hésité à m’interroger sur les décisions que 
j’ai eues à prendre durant mon mandat. Je veux 
leur dire tous mes encouragements pour la suite 
de leur parcours. Les années passées au lycée 
François 1er leur seront précieuses pour mener à 
bien leurs études. Ils ne doivent rien s’interdire. 
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« Une longue amitié avec 
Jean-Pierre BOUQUET »
De retour à Vitry le François sept ans après son passage en tant 
que Président de la République, François Hollande a répondu 
aux questions du Vitry Mag.

« C’est un grand honneur et 
une réelle fierté d’avoir accueilli 

mon ami François Hollande. 
Il s’agissait d’ailleurs de son 

troisième déplacement  en terres 
vitryates. 7 ans après sa visite 

présidentielle en 2017, l’ancien 
Président de la République a 
pu constater par lui-même la 

réussite de la médiathèque, le 
développement spectaculaire 

d’Haffner Énergie, La pertinence 
de la création de la clinique soins-

études »  
Jean-Pierre Bouquet

maire de Vitry
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À la médiathèque Albert Camus, qui a connu 179 000 visiteurs en 7 ans et le doublement  

de ses inscrits, devant la maquette en briques de construction du Hamois,  

témoin d’un projet majeur de la collectivité. 

Au lycée François 1er, où à l’invitation du proviseur et des enseignants, François Hollande a dialogué 

pendant une heure et demie franchement et sans faux semblant avec les quelque 150 lycéens  

sur les questions internationales, son expérience de Président, l’avenir de l’Europe.  

À la Clinique Soins Etudes de la Fondation Santé des Etudiants de France, dans un moment plein 
d’humanité, au contact de quelques-uns des 135 jeunes accueillis dans cet établissement  

de santé mentale, pilote dans le Grand Est. 

Chez Haffner Energy, start up en 2017, qui emploie aujourd’hui près de 100 personnes 

sur le territoire vitryat. Fabrication à Frignicourt, siège à Vitry le François et demain 

démonstrateur, centre de formation et show room à Marolles.  

La valeur ajoutée s’ancre dans le vitryat.

7 ans après la venue comme Président de la République, François Hollande  

est revenu pour constater que Vitry bouge, Vitry avance. 



« Vitry-le-François à travers les âges »,  
savoir d’où on vient pour avancer ensemble
Plus de 200 personnes se sont retrouvés au 
Cinéma Pierre Brasseur le 15 mars dernier pour 
découvrir la présentation de l’ouvrage « Vitry-le-
François à travers les âges ».

Cette soirée a débuté par la diffusion d’images 
des années 60 de la Ville :
- la visite du Président de la République, Charles 
de Gaulle et son discours devant les Halles,
- la remise de l’étendard de Tauberbishofsheim 
lors de la première cérémonie de jumelage,
- l’inauguration par le Ministre de Education 
Louis Joxe du tout nouveau collège François 1er, 
qui deviendra cité scolaire et lycée plus tard,
- la bénédiction et la remise en place des cloches 
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Comment évoquer en une heure, plusieurs siècles 
jalonnés de mutations, d’évolutions, de conflits, 
de rencontres et d’anecdotes hautes en couleurs. 
François Ier fonde Vitry-le-François en 1545, une 
cité novatrice dès sa conception par l’architecte 
ingénieur Girolamo Marini.

Cet ouvrage raconte l’histoire de Vitry-le-François : 
c’est la Cité Rose. D’abord pour ses toits en 
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traumatisme de la Seconde Guerre Mondiale, qui 
voit 90 % de la ville détruite, c’est aussi le Rose de 
la marraine de la reconstruction : Toulouse, la Ville 
Rose.

Ce livre sur la Ville de Vitry-le-François et ses 
habitants, est disponible à Vitry-le-François, 
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Mitterrand, à la librairie La Cédille, à la Maison 
de la Presse, à l’Office de Tourisme de Vitry-le- 
François, ainsi qu’à la librairie Larcelet à Saint 
Dizier. 15 euros prix public TTC.
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« Savoir rouler à vélo »
Cap sur la deuxième édition
Au cours de la précédente année scolaire, les élèves 
de CM2 et de CM1 ont été initiés à la pratique du vélo,  
un mode de déplacement économique et écologique.

 citoyenneté

Depuis l’été, les travaux se poursuivent dans la 
Ville afin d’offrir aux Vitryats un environnement 
agréable et attractif, répondant aux besoins 
environnementaux et énergétiques.
S.R.A.V ! Autrement dit « Savoir Rouler À Vélo » 
est une opération lancée par le gouvernement en 
2019 dans le cadre du Plan Vélo. L’objectif affiché 
est de généraliser l’apprentissage de la pratique 
du vélo en autonomie pour l’ensemble des 
enfants avant l’entrée au collège. Dès 2021, cette 
action a été menée à Vitry-le-François dans toutes 
les écoles élémentaires au profit des élèves de 
CM2 et de CM1. Le parc « Vélos » a d’ailleurs 
été en partie renouvelé grâce à l’achat de vélos 
neufs par la municipalité. « Vitry est tournée vers 
les mobilités douces. On le constate notamment 
à travers le déploiement des pistes cyclables dans 
toute la ville », confie Christiane Paris, conseillère 
déléguée à l’enfance, à la jeunesse, aux écoles, 
et au conseil des enfants.

Trois étapes à franchir
Pour autant, l’élue reconnaît que, pour la 
première édition, il s’agissait d’une année 
test : « Les conditions climatiques, et l’hiver 
notamment, ont sérieusement perturbé la 

programmation des séances. Aussi, pour cette 
nouvelle édition, nous avons corrigé le tir puisque 
les séances se dérouleront au printemps, d’avril 
à juin », précise-t-elle. Ce sont les classes de CM1 
qui seront concernées. Afin d’obtenir le précieux 
sésame, en l’occurrence l’attestation nationale 
numérotée, les élèves devront franchir trois étapes. 
Lors de la première, baptisée « Savoir pédaler », 
les élèves devront être en mesure de ralentir, de 
freiner, de conduire leur vélo en ligne droite, de 
connaître les éléments de base de leur vélo... 
La deuxième étape, « Savoir circuler », doit leur 
permettre d’adapter leur déplacement en fonction 
des autres usagers de la route, de connaître les 
panneaux de signalisation, de rouler en respectant 
le code de la route, sur le parcours balisé mis en 
place par la Police Municipale au Stade Ghiloni. 
Les Éducateurs Territoriaux en Activité Physique 
et Sportive (ETAPS), ainsi que l’enseignante de la 
classe, seront également présents sur le terrain 
pour guider les enfants. Enfin, la troisième étape, 
« Savoir rouler à vélo », va propulser les élèves en 
situation réelle, sur la voie publique, en groupe ou 
individuellement. « Ce n’est qu’après avoir validé 
ces trois étapes que les élèves pourront obtenir 
l’attestation officielle ».
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227 élèves, « enthousiastes et 
disciplinés », souligne Christiane Paris,  
ont participé à la première édition  
de « Savoir rouler à vélo ».

122 élèves ont obtenu leur attestation, 
soit un taux de 54 %. « Pour une première, 
c’est un très bon résultat », assure l’élue.

77 élèves ont validé les deux  
premiers blocs.

20 élèves ont validé uniquement  
l’étape 1.

8 élèves n’ont rien validé.

Les élèves « malchanceux », mais non 
moins courageux dans la difficulté, ont été 
récompensés par l’obtention d’un diplôme 
municipal !

La première  
édition en chiffres

Christiane Paris, conseillère municipale, 
responsable du conseil des enfants

« À l’heure de l’optimisation des déplacements 
doux, l’opération Savoir Rouler à Vélo est un plus 

pour nos jeunes concitoyens. »
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Anna Réolon, 
adjointe à la culture

« Cet ouvrage retrace près 
de 600 ans d’histoire, celle 

des mariniers, celle des 
fortifications, celle des 

industries florissantes... 
Plusieurs siècles jalonnés 

de mutations, d’évolutions, 
de conflits, de rencontres 
et d’anecdotes hautes en 

couleurs. Un livre à acquérir 
absolument ».

Le Printemps des femmes,  
pour des droits toute l’année

Le mois de mars aura été l’occasion pour Vitry de mettre 
en valeur les femmes, bien au-delà du 8 mai, journée 
internationale de lutte pour les Droits des femmes !
Pour cette première édition, la Ville a fédéré les initiatives 
de l’ensemble des partenaires engagés en la matière et 
proposé un programme électrique, de qualité.
L’hôte de ville ainsi que les médiathèques Albert Camus 
et François Mitterrand ont présenté l’exposition de 
Cathy Bernot, « Bleu Garance, le geste et le souffle », 
en collaboration avec l’AFPAN. À la mission locale, une 
exposition retraçait l’histoire des Droits des Femmes, les 
luttes, les souffrances, les succès. Bords2scènes a mis 
les femmes à l’honneur dans une thématique générale 
« Girl Power », autour de concerts, de rencontres… 
Des ateliers, des micro-conférences étaient également 
organisées dans les différentes médiéathèques de la 
ville. On pourra citer également l’opération du CIDFF de 
la Marne, « Relève ton Potenti’elle » au lycée François 1er. 
L’occasion de découvrir des métiers qui cassent les codes.
Cette présentation qui s’est soldée par un véritable 
succès sera reconduite l’an prochain avec la volonté 
d’amplifier la mobilisation des acteurs et de densifier la 
programmation.
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Mise à sec des canaux et nettoyage
Voies Navigables de France a entrepris la mise à sec des canaux pour établir un 
diagnostic du génie civil et des ouvrages. Dans le même temps la Ville en a profité 
pour nettoyer le Bras Landy.

« C’est impressionnant de voir le canal et le bras 
Landy avec un niveau d’eau si bas. En revanche, 
quelle désolation de voir ce que des personnes mal 
intentionnées ont jeté », constate Albert qui promène 
son chien sur le cheminée de halage à proximité 
immédiate du bras Landy. Des caddies, des vélos, des 
remorques de vélos, des bouteilles en plastique, et 
même des coffres-forts… un vrai dépotoir !
Cette vision un peu apocalyptique, est le résultat d’une 
opération menée par Voies Navigables de France, (VNF), 
entre le vendredi 16 février et le dimanche 31 mars. 
En effet, VNF a entrepris la mise à sec des canaux  à 
Vitry-le-François (canal de la Marne au Rhin, canal entre 
Champagne et Bourgogne, Bras Landy). 

Pêche de sauvegarde
« Cette vidange permettra de contrôler l’état des parois 
du canal, de la cuvette, des vannes et des aqueducs, 
afin d’établir un diagnostic  complet de l’état du génie 
civil et des ouvrages afin de programmer des travaux de 
rénovation », expliquait l’un des représentants de VNF.
La vidange s’est faite progressivement à raison de 30 
cm par jour pour réguler l’évacuation de l’eau. Une 

Laurent Burckel, 
3ème adjoint Sécurité, 
tranquillité publique, 

prévention

« Au travers de ce que 
l’on a récupéré dans le 
cadre des opérations 

de nettoyage du 
Bras Landy, j’ appelle 

l’ensemble de nos 
concitoyens à faire 

preuve de davantage de 
civisme. Le Bras Landy 

n’est pas une poubelle »

pêche de sauvegarde a été réalisée par ailleurs par la 
Fédération de la Marne pour la Pêche et la Protection 
du Milieu Aquatique en collaboration avec la Raquette 
vitryate. Les pêcheurs sont intervenus sur le bief entre 
le pont de la RN44 et l’écluse du Pont du Canal et sur le 
canal de Bourgogne depuis le port de plaisance jusqu’à 
la passerelle de la faïencerie. « Nous avons prélevé près 
d’1,3 tonne de poissons. Des gardons, des pêches, 
des silures, des brochets, des carpes, des tanches, des 
brèmes ou encore des ablettes, remis à l’eau dans un 
bief en aval sur la commune de Couvrot. »… précisait 
Bernard Mahut, vice-président de la Raquette vitryate. 
Dans le même temps, la Ville de son côté, a fait appel 
à SW Environnement, une société spécialisée en génie 
écologique de Meurthe-et-Moselle, pour procéder au 
nettoyage du Bras Landy. 
Aussi, SW Environnement est aussi intervenue durant 
une semaine pour ramasser les déchets anthropiques 
(plastiques, verre, fer…) et procéder ensuite à leur tri ! 
Une opération d’une montant de 20 000 euros financée 
à 50 % par l’Agence Nationale pour la Rénovation 
Urbaine.
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votre C.C.

Nous devons bien sûr apporter une réponse 
aux enjeux du moment, raison de plus pour 
souligner que notre stratégie territoriale de 
transition énergétique et d’économies d’énergie 
ne date pas d’hier. Elle s’inscrit dans le temps 
et dans la durée.

Ainsi, la CCVCD et Vitry-le-François ont intégré 
toutes les politiques destinées à favoriser la 
croissance verte et la conversion de notre 
territoire.

Dès 2010, nous avons été précurseurs ! Et ce 
mouvement, il faut l’amplifier, le faire infuser dans 

toutes les décisions concernant les politiques 
publiques locales.

Récemment et face à l’urgence, nous avons 
donné un côté participatif à notre méthode.
Tous les services ont été mobilisés, se sont réunis 
pour faire part de leurs analyses et de leurs 
propositions sur ces thématiques de réduction 
de la consommation énergétique, et de meilleurs 
usages.

Qu’ils soient remerciés. Tous ont pris part à 
l’initiative, qui s’est traduite par 728 propositions. 
Horaires d’ouverture ou de fermeture des 
équipements, rationalisation des plannings 
d’utilisation, optimisation des occupations, 
création d’un pool de véhicules, cuisson 
douce à la cuisine centrale, réduction du parc 
automobile, température dans les équipements, 
éclairage public intelligent et toute une série 
de propositions ont germé pour relever le défi 
énergétique.

Ces propositions sont un vivier d’imagination !

Les élus se sont emparés aussi du sujet et 
travaillent sur les propositions, au sein des 
bureaux (municipaux et intercommunaux)  
ou des commissions.

Une boîte à idées en mairie et une page sur 
notre site internet vont permettre de faire valoir 
votre expertise et de partager vos idées.

De ces débats et réflexions construites ensemble, 
nous tirerons le meilleur avec un plan local 
de transition énergétique et de réduction de 
la consommation, qui se déclinera en fiches 
opérationnelles.

Économies d’énergie et meilleurs usages :
un enjeu majeur de la collectivité

 énergie

La crise énergétique et 
inflationniste actuelle nous 
impose de revoir toutes 
nos politiques publiques, 
de revisiter les choix et les 
priorités, mais aussi et surtout 
de concerter et de partager une 
méthodologie participative.

Jean-Pierre Bouquet  
Maire de Vitry-le-François,  
Président de la CCVCD
« Sur cet enjeu majeur qui 
engage l’avenir de nos enfants, 
nous devons en responsabilité 
être unis et déterminés. »
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Haffner Energy va étendre son activité, à travers 
l’implantation d’un centre d’essais et de formation 
à Marolles. Le choix du lieu géographique était 
une évidence : « Nous avons une histoire avec ce 
territoire, car c’est ici que « l’aventure hydrogène », 
a débuté », confie Philippe Haffner, Président-
Directeur général. « De plus, nous serons situés 
à proximité immédiate de notre siège social de 
Vitry-le-François et de l’entreprise Jacquier. Nous 
ne serons pas trop loin non plus de notre future 
usine de production. Enfin, cette implantation 
s’inscrit dans le cadre de Territoires d’industrie ». 

Ce projet de Haffner Energy se déclinera en deux 
étapes :
- à très court-terme, l’implantation d’un 
démonstrateur nouvelle génération à des fins 
d’essais, pour tester tous les types de biomasse, 
dans une logique de développement commercial 
et d’amélioration continue de sa technologie.
- à moyen-terme l’implantation d’un centre de 
formation à destination des clients et des salariés 
de Haffner Energy.

Un soutien unanime des élus et des 
partenaires
« Ce nouvel outil nous permettra de bénéficier de 
moyens dédiés pour réaliser des tests et essais 
à destination de nos clients et prospects sur un 
démonstrateur nouvelle génération produisant 
dans un premier temps, du gaz renouvelable à 
partir de résidus de biomasse et dans un second 
temps, de l’hydrogène renouvelable », précise le 
PDG.

Lors de sa séance du 26 septembre 2023, la 
Communauté de communes Vitry, Champagne et 
Der, a ainsi accompagné Haffner Energy dans le  
lancement des études préalables et la réalisation 
de fouilles archéologiques sur la parcelle acquise    
sur la zone industrielle de Vitry-Marolles. Les 
travaux de génie civil ont pu débuter dès les 
premières semaines du mois de janvier.

Ce projet, qui bénéficie du soutien unanime des 
élus et partenaires institutionnels du territoire, 
s’inscrit dans la ligne droite des priorités du 
Territoire d’industrie du « Pays vitryat ».

Un centre d’essais 
et de formation à Marolles
L’entreprise Haffner Energy est en plein essor et poursuit  
son déploiement industriel et commercial à travers notamment 
l’implantation d’un centre d’essais et de formation.  Jean-Pierre Bouquet, 

président de la 
Communauté de communes 

Vitry, Champagne et Der.
« La Communauté de Communes 

Vitry, Champagne, et Der 
accompagne et soutient depuis 

des années l’aventure de Haffner 
Energy, pépite d’innovation 

industrielle, incubée au sein de la 
Fabrique à Vitry-le-François »
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votre expertise et de partager vos idées.

De ces débats et réflexions construites ensemble, 
nous tirerons le meilleur avec un plan local 
de transition énergétique et de réduction de 
la consommation, qui se déclinera en fiches 
opérationnelles.

Économies d’énergie et meilleurs usages :
un enjeu majeur de la collectivité

 énergie

La crise énergétique et 
inflationniste actuelle nous 
impose de revoir toutes 
nos politiques publiques, 
de revisiter les choix et les 
priorités, mais aussi et surtout 
de concerter et de partager une 
méthodologie participative.

Jean-Pierre Bouquet  
Maire de Vitry-le-François,  
Président de la CCVCD
« Sur cet enjeu majeur qui 
engage l’avenir de nos enfants, 
nous devons en responsabilité 
être unis et déterminés. »
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VITRY MAG - FRANÇOIS HOLLANDE 
AVAIT INAUGURÉ VOTRE SIÈGE SOCIAL 
À VITRY-LE-FRANÇOIS EN 2017. SEPT 
ANS PLUS TARD, IL EST REVENU 
ALORS QU’HAFFNER ENERGY S’EST 
CONSIDÉRABLEMENT DÉVELOPPÉE. 
C’EST UN MOTIF DE FIERTÉ ? 
Philippe Haffner  - Nous remercions bien entendu 
l’ancien Président de la République, de nous avoir 
fait l’honneur de revenir chez nous. La présence 
de François Hollande a été symbolique pour nous 
à deux reprises. 2017 correspondait en effet à 
un virage stratégique pour Haffner Energy. Nous 
sommes passés de l’ingénierie, de la construction 
et de l’installation de centrales de cogénération 
à la conception, la fabrication et la fourniture de 
clean fuels, dont l’hydrogène, à partir de résidus 
de biomasse durable.. Notre procédé disruptif de 
thermolyse de la biomasse est protégé par près 
de 80 brevets internationaux. Sept ans plus tard, 
l’ancien Président de la République est revenu 
la veille de la livraison sur le site de Marolles des 
premiers skids de notre futur centre d’essais et de 
formation. Fabriqués au sein de l’usine Jacquier 
qui fait partie de notre groupe depuis juin 2023,ils 
permettront de fabriquer de l’hypergas®,  un gaz 
synthétique riche en hydrogène.

V. M. - L’ENTREPRISE EST SPÉCIALISÉE 
DANS LA VALORISATION ÉNERGÉTIQUE 
DE LA BIOMASSE ET LA PRODUCTION 
D’HYDROGÈNE. QUELLE EST VOTRE 
PLUS-VALUE EN MATIÈRE DE 
TRANSITION ÉCOLOGIQUE ?
P.H - Nous avons un positionnement très 
singulier. Notre procédé de thermolyse permet 
en effet de convertir efficacement et quasiment 
sans restriction tous les résidus de biomasses 
durables saisonnières disponibles en énergies 
renouvelables (hydrogène, gaz, carburants 
durables tels que le SAF ou le méthanol). Cela 

concerne aussi les déchets organiques en allant 
jusqu’à la fraction organique renouvelable 
des ordures ménagères. Pouvoir utiliser la 
biomasse durable locale disponible à toutes les 
époques de l’année permet ainsi de sécuriser 
les approvisionnements et lever le principal 
verrou de l’accès massif au carbone biogénique 
dont le recours, couplé à celui de l’hydrogène, 
est incontournable pour produire du Carburant 
d’Aviation Durable (SAF). 
Autre avantage de notre procédé : la création de 
valeur dans les territoires. La force de Haffner 
Energy est de mettre en place une économie 
circulaire permettant la production d’énergies 
renouvelables négatives en carbone, à partir 
d’une biomasse durable sourcée localement pour 
des besoins locaux. Notre approche stimule les 
écosystèmes locaux, en les soutenant tant du 
point de vue environnemental qu’économique, et 
répond à l’enjeu de la réindustrialisation verte des 
territoires.
 
V. M. - EN QUOI LA LABELLISATION 
« TERRITOIRES D’INDUSTRIE » EST-ELLE 
UNE CHANCE POUR HAFFNER ENERGY ?
P.H  - Le programme « Territoires d’industrie » est 
une formidable opportunité pour les industriels 
du bassin Vitryat et en particulier pour la Société 
Haffner Energy qui est, de longue date, engagée 
dans la réindustrialisation verte des territoires. 
Nous avons activement participé à la candidature 
du territoire et sommes particulièrement heureux 
de compter parmi les industriels membres de la 
gouvernance. Cette labellisation fait sens avec 
notre propre démarche et permettra de créer des 
synergies avec l’ensemble des acteurs publics et 
privés, au service du développement du territoire. 
Cette labellisation s’accompagne par ailleurs de 
soutiens potentiels de l’Etat pour les projets du 
territoire. Nous espérons que notre centre d’essais 
et de formation, actuellement en construction, 
pourra s’inscrire dans cette dynamique.

Haffner Energy, acteur majeur 
de la transition écologique
L’entreprise Haffner Energy poursuit sa marche en avant.  
Entretien avec Philippe Haffner, son Président-Directeur général.

V. M. - VOUS ÊTES DEVENUS 
PROPRIÉTAIRES DE JACQUIER EN 2023. 
QUEL EST L’APPORT DE CE RACHAT POUR 
VOTRE ENTREPRISE ?
P.H - Il est considérable ! Jacquier était 
notre sous-traitant privilégié depuis 2016. 
Une entreprise familiale spécialisée dans la 
chaudronnerie industrielle et la mécanique 
générale, située à Frignicourt, à quelques 
kilomètres de notre siège social à Vitry-le-
François. Jacquier a réalisé tous nos prototypes. 
Cette acquisition nous a permis de prolonger 
et de renforcer le partenariat qui existait pour 
la fabrication et l’assemblage d’équipements 
stratégiques destinés aux modules de production 
d’hydrogène et de gaz renouvelables que nous 
développons. Devenir propriétaire, nous a 
également permis d’assimiler l’exigence d’un 
industriel fort de 50 ans d’expérience, de mieux 
comprendre de l’intérieur les process industriels 
et enfin de mieux maîtriser notre propriété 
intellectuelle. 

Par cette acquisition, nous avons pérennisé des 
emplois en conservant la totalité du personnel 
mais nous avons surtout pu pérenniser un savoir-
faire précieux. En plus de ses missions pour le 
Groupe Haffner Energy, Jacquier continue à 
travailler pour des clients extérieurs.

V. M. - QUELS SONT VOS AUTRES 
PROJETS D’AVENIR ?
P.H - Nous ne sommes pas simplement un 
spécialiste de l’hydrogène. Nos marchés sont 
en effet bien plus vastes. Outre la production 
de gaz et d’hydrogène renouvelables ainsi que 
la co-production d’électricité, la technologie de 
Haffner Energy, grâce à l’apport incontournable 
du CO2 biogénique, apporte également le 
maillon manquant pour la production massive 
de carburant d’aviation durable et de méthanol. 
Nous avons reçu de nombreuses marques 
d’intérêt des plus grands protagonistes du 
secteur. Plusieurs accords de partenariats sont en 
cours de discussion pour des projets en Europe 
et aux Etats-Unis. Nous sommes pleinement 
mobilisés dans notre développement commercial 
à l’international ainsi que notre industrialisation 
avec notre projet d’usine d’assemblage en Haute-
Marne.
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votre C.C.

Nous devons bien sûr apporter une réponse 
aux enjeux du moment, raison de plus pour 
souligner que notre stratégie territoriale de 
transition énergétique et d’économies d’énergie 
ne date pas d’hier. Elle s’inscrit dans le temps 
et dans la durée.

Ainsi, la CCVCD et Vitry-le-François ont intégré 
toutes les politiques destinées à favoriser la 
croissance verte et la conversion de notre 
territoire.

Dès 2010, nous avons été précurseurs ! Et ce 
mouvement, il faut l’amplifier, le faire infuser dans 

toutes les décisions concernant les politiques 
publiques locales.

Récemment et face à l’urgence, nous avons 
donné un côté participatif à notre méthode.
Tous les services ont été mobilisés, se sont réunis 
pour faire part de leurs analyses et de leurs 
propositions sur ces thématiques de réduction 
de la consommation énergétique, et de meilleurs 
usages.

Qu’ils soient remerciés. Tous ont pris part à 
l’initiative, qui s’est traduite par 728 propositions. 
Horaires d’ouverture ou de fermeture des 
équipements, rationalisation des plannings 
d’utilisation, optimisation des occupations, 
création d’un pool de véhicules, cuisson 
douce à la cuisine centrale, réduction du parc 
automobile, température dans les équipements, 
éclairage public intelligent et toute une série 
de propositions ont germé pour relever le défi 
énergétique.

Ces propositions sont un vivier d’imagination !

Les élus se sont emparés aussi du sujet et 
travaillent sur les propositions, au sein des 
bureaux (municipaux et intercommunaux)  
ou des commissions.

Une boîte à idées en mairie et une page sur 
notre site internet vont permettre de faire valoir 
votre expertise et de partager vos idées.

De ces débats et réflexions construites ensemble, 
nous tirerons le meilleur avec un plan local 
de transition énergétique et de réduction de 
la consommation, qui se déclinera en fiches 
opérationnelles.

Économies d’énergie et meilleurs usages :
un enjeu majeur de la collectivité

 énergie

La crise énergétique et 
inflationniste actuelle nous 
impose de revoir toutes 
nos politiques publiques, 
de revisiter les choix et les 
priorités, mais aussi et surtout 
de concerter et de partager une 
méthodologie participative.

Jean-Pierre Bouquet  
Maire de Vitry-le-François,  
Président de la CCVCD
« Sur cet enjeu majeur qui 
engage l’avenir de nos enfants, 
nous devons en responsabilité 
être unis et déterminés. »
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L’entreprise Kösedag  
est sur les rails !

« L’usine monte progressivement en puissance. Nous 
sommes en phase avec ce qui avait été annoncé », se félicite 
Norbert Dubien, directeur de Kösedag France, responsable 
du site de Vitry-le-François de surcroît. 
Si la production de panneaux bruts a démarré en janvier, 
elle a été suivie en février de la partie « thermolaquage ». 
Cette technique est un traitement spécifique réservé aux 
matériaux en métal, qui consiste à pulvériser une peinture en 
poudre chargée en électricité statique qui va naturellement 
se déposer (à la manière de petits aimants) sur toute la 
surface de la pièce. « D’ici la fin du premier semestre, nous 
devrions mettre en route les activités poteaux et portillons, 
ainsi que la découpe laser pour les réalisations sur mesure », 
ajoute le directeur.

Méthode de recrutement MRS
Quant aux emplois, une dizaine d’embauches ont d’ores 
et déjà été effectuées, pour aboutir à un total de quinze 
d’ici la fin du premier semestre : des postes d’opérateurs 
sur machines essentiellement, auxquels s’ajoutent des 
postes de caristes, d’animateurs maintenance. « Nous avons 
recruté des personnes issues du bassin d’emploi du pays 
vitryat. Nous travaillons d’ailleurs en étroite collaboration 
avec France Travail (anciennement Pôle Emploi). Notre 
recrutement est basé sur la méthode MRS, fondée sur 
les habiletés requises pour occuper un poste de travail ». 
Ainsi, les demandeurs d’emplois ont effectué des exercices 
pratiques créés conjointement par France Travail et Kösedag. 
« En outre, les personnes amenées à être opérateurs 
bénéficient d’un tutorat effectué par du personnel de la 
maison-mère en Turquie ».
Enfin, la partie commerciale est assurée par une équipe 
située à Bourgoin-Jallieu, où est déjà installée l’entité de 
vente.

L’entreprise Kösedag, spécialisée dans la fabrication de clôtures, 
a démarré sa production depuis janvier et d’ores et déjà 
embauché une dizaine de personnes.

Daniel Fontaine, 
1er vice-président de la CCVCD, 

chargé de l’économie.
« L’entreprise Kosedag a démarré 

sa production et va monter 
progressivement en puissance. 

Une expédition à destination 
de la Finlande est déjà au 

programme. C’est une fierté pour 
Vitry-le-François »
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RSE
Dans le cadre de la Responsabilité Sociétale des 
entreprises, RSE, L’entreprise Kösedag intervient 
dans trois directions :

>> Sécurité et condition de travail 
« La préservation de la santé et de la sécurité des 
collaborateurs et des tiers est une priorité absolue 
pour Kosedag. Notre culture de la sécurité 
repose sur la vigilance partagée. Chez Kosedag, 
nous mettons l’accent sur le renforcement du 
capital humain en donnant du sens au travail 
des femmes et des hommes qui ont choisi de 
nous accompagner. Nous offrons les meilleures 
conditions de travail possibles pour attirer et 
fidéliser les talents », assure le directeur de 
Kösedag France.
 
>> Responsabilité environnementale 
Dans le cadre de ses activités, la société Kosedag 
intègre la dimension environnementale et 
assure un suivi de ses principaux impacts tout 
en cherchant à les réduire. « Les axes directeurs 
de notre politique environnementale visent à 
sensibiliser nos clients et partenaires, ainsi qu’à 
impliquer l’ensemble de nos collaborateurs pour 
ancrer la responsabilité environnementale dans 
nos pratiques ».
 
>> Innovation et exigence qualité 
Depuis sa création, Kosedag, spécialiste en 
systèmes de clôtures et de sécurité, s’efforce de 
développer une offre globale afin de fournir à ses 
clients une solution adaptée à leurs attentes et 
enjeux. « Nous plaçons nos clients au centre de 
nos préoccupations et nous nous appuyons sur 
l’expertise de nos collaborateurs ».

PORTRAITS
>> Coup double pour Mélissa et Laetitia
Mélissa Zitte, 36 ans, et sa soeur, Laetitia 
Gremion, 41 ans, ont été embauchées en même 
temps chez Kösedag aux postes d’opératrices 
polyvalentes. Les deux Vitryates avaient 
auparavant travaillé chez Arcelor Mittal. « La 
stabilité d’un emploi et la perspective d’un CDI 
nous ont incitées à postuler et nous ne regrettons 
rien. Il s’agit d’une nouvelle entreprise, d’un 
nouveau challenge à relever », confient-elles.

CONFORT DE TRAVAIL 
« Le confort des salariés au sein de Kösedag est 
une donnée très importante pour nous », confie 
Norbert Dubien, directeur de Kösedag France. 
Aussi, une salle de repos aux dimensions 
respectables a t-elle été mise à disposition 
du personnel. Un espace de 100 m2 dédié à 
la détente, agrémenté d’une table de ping-
pong et d’un baby-foot. Les salariés disposent 
également d’un réfectoire avec un cuisinier 
dédié ! 
C’est la même politique qui a prévalu pour 
l’installation des sanitaires et des vestiaires. 
« Nous avons essayer de faire quelque chose 
de pratique et de clean ! Ainsi, les douches sont 
attenantes aux vestiaires».

RÉNOVATION DES BÂTIMENTS
En l’espace de quelques mois, l’entreprise 
spécialisée dans la fabrication de clôtures, 
a redonné du lustre au site de l’ancienne 
faïencerie. Les bâtiments en tôle ont été 
repeints. Mais le travail le plus remarquable 
concerne l’ancienne école de danse qui 
a retrouvé son éclat d’antan. Travaux de 
rénovation, remise en peinture, isolation… Rien 
n’a été négligé pour cette bâtisse qui abrite 
désormais le bureau de la directrice générale, 
une salle de réception pour les clients ainsi 
qu’un show room permettant de présenter la 
gamme de produits fabriqués.
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Mieux connaître le cycle de l’eau
En 2023, 255 élèves, allant du CE2 à la terminale, ont pu bénéficier 
d’enseignements sur l’eau. 
Le Contrat Territoire Eau et Climat signé entre la 
Communauté de communes Vitry, Champagne et 
Der et l’Agence de l’Eau Seine Normandie (AESN) 
lors de la Foire de Châlons 2022, s’étend jusqu’en 
2024. « Il comporte plusieurs enjeux dont la 
communication et l’animation du territoire sur les 
sujets de l’eau et du réchauffement climatique. 
Ces animations peuvent être à destination du 
grand public, des agriculteurs mais aussi des 
scolaires. Et en 2023, elles ont été nombreuses », 
confie Jean-Pierre Formet, vice-président de la 
CCVCD, en charge de l’eau. 
Dans le cadre du dispositif « classe d’eau », une 
quinzaine d’élèves de 3e du lycée François 1er ont 
pu visiter la station de potabilisation de Châlons-
en-Champagne, ainsi qu’un parcours biodiversité 
le long de la Marne. Un événement mené en 
partenariat avec la cellule d’animation eau de la 
Communauté d’Agglomération de Châlons en 
Champagne.

Visite de la station d’épuration
En fin d’année, le Lycée François 1er a réitéré la 
démarche d’une classe d’eau cette fois-ci avec les 
éco-délégués (seconde, première et terminale). 
Une vingtaine d’élèves se sont rendus à la station 
d’épuration de Vitry-le-François où les différents 

traitements ont pu leur être présentés. Puis une 
intervention au lycée a permis de rappeler le 
fonctionnement des cycles de l’eau, le concept 
d’empreinte eau mais également les impacts de la 
pollution et du réchauffement climatique. 
« Les animations ont également concerné les 
classes élémentaires », précise Florence Pérault 
en charge des études d’Aires d’Alimentations de 
Captages (AAC) et de l’animation grand public et 
scolaire notamment.. Aussi, l’école Louis Pasteur 
a pu bénéficier d’interventions dans les classes de 
CM1 et CE2 (40 élèves). Une première approche 
sur le petit cycle de l’eau a été présentée et 
les enfants ont pu poser leurs questions sur la 
thématique de l’eau. Les élèves ont également 
eu l’occasion de visiter la station d’épuration de 
Vitry-le- François avec un atelier sur les boues de 
la station.

La CCVCD a mobilisé également les collèges 
durant la semaine du développement durable. Le 
collège des Indes et Pierre-Gilles de Gennes ont 
accueilli une animation sur le petit cycle de l’eau 
avec des exemples locaux ainsi que sur l’impact 
du réchauffement climatique. « Environ 200 élèves 
ont pu assister aux présentations ».

ÉCONOMIE

Jean-Pierre Formet, 
vice-président de la Communauté 
de communes Vitry, Champagne 
et Der, CCVCD, en charge de l’eau

« Petit et grand cycle de l’eau, 
qualitatif et quantitatif de 
la ressource en eau, zones 

humides, etc. : aborder ces sujets 
avec les jeunes générations est 
très important. D’ailleurs, ces 

thématiques environnementales, 
autour de la ressource en eau, 
suscitent toujours un vif intérêt 
et beaucoup d interrogations de 

la part des scolaires. »
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DÉCOUVRIR

Distribution de composteurs individuels
D’ici cinq ans, 5 600 composteurs individuels devront avoir été distribués  
sur le territoire de la Communauté de communes.

La loi AGEC (février 2020), relative à la lutte contre 
le gaspillage et à l’économie circulaire, a imposé 
aux collectivités, depuis le 1er janvier 2024, de 
capter les déchets dits fermentescibles (lire 
par ailleurs) en amont du ramassage classique, 
c’est-à-dire directement chez les particuliers. 
« Ils représentent aujourd’hui 30 % du poids des 
ordures ménagères résiduelles collectées dans 
les bacs gris sur le territoire de la communauté de 
communes, », explique Patrick Olard, responsable 
du service collecte et valorisation des déchets. 
« La meilleure solution écologique et économique 
est de valoriser ces déchets à la source, en les 
compostant plutôt qu’en les incinérant », ajoute 
Didier Noblet, vice-président de la Communauté 
de communes Vitry, Champagne et Der, CCVCD, en 
charge de la collecte et valorisation des déchets. 

Une capacité de 400 litres
Aussi, la CCVCD a-t-elle fait le choix pour les 
habitations pavillonnaires de mettre à disposition 
des usagers des composteurs individuels gratuits 
(lors de la première dotation). «  Ces composteurs 
en bois, d’une capacité de 400 litres et certifiés 
NF et développement durable, seront livrés en 
kit », précise Patrick Olard.
La distribution a commencé au mois de mars. 
Les services de la CCVCD se sont rendus dans les 
communes concernées pour effectuer du porte 
à porte. Dans les cinq années à venir, 5 600 
composteurs individuels devraient être distribués.
Quant à l’habitat non pavillonnaire, collectif ou 
semi-collectif, des solutions seront apportées à 
travers des points d’apports volontaires (comme 
pour le papier et le verre).

CE QU’IL FAUT SAVOIR

Fermentescibles
Les déchets organiques 
fermentescibles sont constitués des 
déchets alimentaires ou déchet de 
cuisine et de table, en l’occurrence 
les restes de repas, de préparations 
(épluchures) ou les produits 
périmés non consommés, issus 
des ménages, des restaurants, des 
traiteurs, etc.

Les distributions prévues en 2024
Mars : Margerie Hancourt, Saint-
Utin, Bréban, Corbeil, Chapelaine, 
Lignon, Saint-Chéron, soit 370 
composteurs.
Juin : Somsois, Saint-Ouen-
Domprot, Le Meix-Tiercelin, 
Humbauville, Sompuis, soit 485 
composteurs.
Novembre : Arzillières-Neuville, 
Les Rivières-Henruel, Blaise-sous-
Arzillières, soit 412 composteurs.

Didier Noblet, 
vice-président de la CCVCD, 

en charge des déchets.
« Dans les cinq années à venir, 
5 600 composteurs individuels 

devraient être distribués, 
conformément à la loi AGEC 
(février 2020), relative à la 

lutte contre le gaspillage et à 
l’économie circulaire »

Patrick Olard, responsable du service collecte et valorisation des déchets
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Saint-Utin se situe à 23 km de Vitry-le-François, à 60 km de la préfecture à Châlons-en-Champagne. 
La village a rejoint la Communauté de communes Vitry, Champagne et Der en 2013.

Philippe Royer, 
maire, agriculteur et éleveur.

« Saint-Utin est un joli petit 
village dont j’apprécie le cadre 

et les habitants. »

À la découverte de Saint-Utin

L’origine du nom Saint-Utin serait le diminutif de 
Saint-Augustin. La commune est reconnue village 
fleuri de la Marne. La première fleur date de 
2007, la seconde a été remise en 2021.
Saint-Utin est une large bande de terre orientée 
principalement Nord-Ouest à Sud-Est. Le territoire 
de 1000 hectares accueille 77 habitants appelés 
les Utinois et Utinoises. La densité de population 
est de 7,5 hab/km2.

Le village s’étend en longueur sur la rive gauche 
du ruisseau le Meldançon. La ferme isolée La 
Madeleine comporte deux maisons habitées, 
elle se trouve au milieu de la plaine utinoise à 
mi-distance de Corbeil. Une deuxième ferme, 
Morempont, se situe en amont du village. Elle 
constitue aujourd’hui un hameau.

L’école communale du village a été fermée à 
la rentrée 1977. Les enfants du primaire vont 
en classe à Saint-Ouen-Domprot, les ados 
fréquentent le collège Pierre-Gilles de Gennes 
de Frignicourt puis le lycée François 1er de la 

ville centre. Les jeunes de moins de 18 ans 
représentent 23 % des habitants, la part de la 
population active est de 34 %, les retraités 43 %. 
La zone d’emploi des actifs est en grande partie 
le bassin vitryat. Les Utinois travaillent dans 
l’agriculture et dans les emplois de services.

Deux animations phares
- Les vœux du maire et de son conseil municipal à 
la mi-janvier.
- La fête du 14 juillet et son repas convivial qui 
rassemble les Utinois. 

Association
Les bons Margutins est une association des aînés 
des villages de Margerie-Hancourt et de Saint-
Utin. Les membres se retrouvent mensuellement 
pour jouer aux cartes ou aux jeux de société, mais 
aussi autour de bons repas plusieurs fois dans 
l’année.
L’association communale de chasse agréée se 
compose de 10 membres.

Le Centre d’Incendie et Secours sud-Marne est 
basé dans la commune. Il constitue une antenne 
locale du Service Départemental d’Incendie et de 
Secours de la Marne. Une dizaine de pompiers 
bénévoles de 4 anciens corps communaux sont 
actifs dans ce centre. Ils sont mobilisés pour 
le secours à la personne dans 8 villages aux 
alentours : Brandonvillers, Bréban, Chapelaine, 
Corbeil, Lignon, Margerie-Hancourt, Saint-Ouen-
Domprot et Somsois.

Histoire
Dans l’enceinte du cimetière communal, on trouve 6 tombes du 
Commonwealth depuis le crash d’un avion anglais le 19 juillet 1944 lors 
du retour du bombardement de la gare de Revigny-sur-Ornain.

Patrimoine
L’église Saint-Augustin a été de nombreuses fois remaniée. La nef est 
du XIe siècle, sa charpente en carène de bateau renversé date du XVIIIe 
siècle. Les bras du transept sont du XVe siècle. Une tour romane domine 
la croisée des transepts. Elle est agrémentée de colonnes sculptées et de 
jolies figurines sous la toiture.

Un lavoir communal à pans de bois sur le Meldançon est entretenu et 
accessible lors d’agréables promenades.



Le royaume 
des vins
À Vitry-le-François, Bacchus a désormais 
son antre. À la Cavavin, toutes les régions 
viticoles de France sont dignement 
représentées.

La ville de Vitry-le-François peut se targuer d’avoir 
en plein centre ville, l’un des 160 points de vente en 
France de la franchise « Cavavin » ! La boutique, installée 
23 rue du Pont, a ouvert ses portes le 5 octobre dernier. 
« Cavavin » à Vitry-le-François, c’est l’histoire d’une 
rencontre entre deux hommes, Maximilien Poncet 
et Mathieu Pottier, réunis par leur passion commune 
du vin. Le premier, commercial dans l’automobile, 
souhaitait donner une nouvelle orientation à sa carrière. 
Le second, assureur de profession, caressait depuis 
longtemps l’idée d’ouvrir un magasin spécialisé dans le 
vin : « la franchise souhaitait s’implanter dans le centre 
ville d’une ville moyenne et à Vitry-le-François il y avait 
un créneau à prendre, d’autant plus que de nombreux 
usagers étaient contraints de se rendre à Saint-Dizier ou 
à Châlons-en-Champagne », raconte Mathieu Pottier.

Près de 500 références
Dans un large espace de 70 m2 propice à une 
dégustation conviviale, toutes les régions de France sont 
mises en valeur sans oublier les vins italiens, chiliens, 
argentins… Les amateurs de whisky, de rhum et de 
champagne, seront également comblés : « au total nous 
proposons environ 500 références », confient les deux 
hommes qui annoncent des prix de nature à satisfaire 
tous les budgets. « Nous avons ce qu’il faut en matière 
de prix-plaisir ! ».
Depuis janvier 2024, chaque 2e jeudi du mois de chaque 
mois est consacré à une région particulière. « Au fil des 
mois nous essayons de mettre en place des journées à 
thème ».
« L’abus d’alcool est dangereux pour la santé »

  Cavavin, 23 rue du Pont
Ouvert du mardi au samedi, de 10h à 19h
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votre ville

« Savoir rouler à vélo »
Cap sur la deuxième édition
Au cours de la précédente année scolaire, les élèves 
de CM2 et de CM1 ont été initiés à la pratique du vélo,  
un mode de déplacement économique et écologique.

 citoyenneté

Depuis l’été, les travaux se poursuivent dans la 
Ville afin d’offrir aux Vitryats un environnement 
agréable et attractif, répondant aux besoins 
environnementaux et énergétiques.
S.R.A.V ! Autrement dit « Savoir Rouler À Vélo » 
est une opération lancée par le gouvernement en 
2019 dans le cadre du Plan Vélo. L’objectif affiché 
est de généraliser l’apprentissage de la pratique 
du vélo en autonomie pour l’ensemble des 
enfants avant l’entrée au collège. Dès 2021, cette 
action a été menée à Vitry-le-François dans toutes 
les écoles élémentaires au profit des élèves de 
CM2 et de CM1. Le parc « Vélos » a d’ailleurs 
été en partie renouvelé grâce à l’achat de vélos 
neufs par la municipalité. « Vitry est tournée vers 
les mobilités douces. On le constate notamment 
à travers le déploiement des pistes cyclables dans 
toute la ville », confie Christiane Paris, conseillère 
déléguée à l’enfance, à la jeunesse, aux écoles, 
et au conseil des enfants.

Trois étapes à franchir
Pour autant, l’élue reconnaît que, pour la 
première édition, il s’agissait d’une année 
test : « Les conditions climatiques, et l’hiver 
notamment, ont sérieusement perturbé la 

programmation des séances. Aussi, pour cette 
nouvelle édition, nous avons corrigé le tir puisque 
les séances se dérouleront au printemps, d’avril 
à juin », précise-t-elle. Ce sont les classes de CM1 
qui seront concernées. Afin d’obtenir le précieux 
sésame, en l’occurrence l’attestation nationale 
numérotée, les élèves devront franchir trois étapes. 
Lors de la première, baptisée « Savoir pédaler », 
les élèves devront être en mesure de ralentir, de 
freiner, de conduire leur vélo en ligne droite, de 
connaître les éléments de base de leur vélo... 
La deuxième étape, « Savoir circuler », doit leur 
permettre d’adapter leur déplacement en fonction 
des autres usagers de la route, de connaître les 
panneaux de signalisation, de rouler en respectant 
le code de la route, sur le parcours balisé mis en 
place par la Police Municipale au Stade Ghiloni. 
Les Éducateurs Territoriaux en Activité Physique 
et Sportive (ETAPS), ainsi que l’enseignante de la 
classe, seront également présents sur le terrain 
pour guider les enfants. Enfin, la troisième étape, 
« Savoir rouler à vélo », va propulser les élèves en 
situation réelle, sur la voie publique, en groupe ou 
individuellement. « Ce n’est qu’après avoir validé 
ces trois étapes que les élèves pourront obtenir 
l’attestation officielle ».
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227 élèves, « enthousiastes et 
disciplinés », souligne Christiane Paris,  
ont participé à la première édition  
de « Savoir rouler à vélo ».

122 élèves ont obtenu leur attestation, 
soit un taux de 54 %. « Pour une première, 
c’est un très bon résultat », assure l’élue.

77 élèves ont validé les deux  
premiers blocs.

20 élèves ont validé uniquement  
l’étape 1.

8 élèves n’ont rien validé.

Les élèves « malchanceux », mais non 
moins courageux dans la difficulté, ont été 
récompensés par l’obtention d’un diplôme 
municipal !

La première  
édition en chiffres

Christiane Paris, conseillère municipale, 
responsable du conseil des enfants

« À l’heure de l’optimisation des déplacements 
doux, l’opération Savoir Rouler à Vélo est un plus 

pour nos jeunes concitoyens. »
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Gérard Tindillière, 
adjoint au commerce
«  On ne peut que se 

féliciter du dynamisme 
de nos commerces et 

avec seulement 4 % de 
taux de vacance, nous 

sommes bien en-deçà de 
la moyenne nationale »

 NOUVEAUX COMMERCES

LES CISEAUX DE FLORALISSE
Salon de coiffure 

  40 faubourg Leon bourgeois 
 Ouvert du mardi au vendredi de 9h à 18h et le 

samedi de 9h à 14h

DOMALIANCE       
Services d’aide la personne, 

  6 place de la Halle
Ouvert du lundi au samedi  de 9h à 19h30

CHEZ LE VIAND’ART
Boucherie Halal, 
  2 rue des Sœurs

Ouverture du mardi au jeudi de 9h à 19h
Le vendredi de 9h à 12h net de 15h à 20h 

Le samedi de 9h à 19h
Le dimanche de 9h à 13h30 

L’info 
des  

commerces
GOLD NORD  
Rachat d’or, 
  6 rue du Pont

Ouverture du mardi au samedi de 9h à 12h 
et de 14h à 18h

 L’INCROYABLE COMMERCE

LES CHOPES DE FLO
Brasserie artisanale, 

  55 rue Artistide Briand 
Ouverture le mardi de 14h à 19h

Le jeudi de 9h à 12h et de 14h à 19h
Le samedi de 10h à 12h et de 14h à 19h

 DÉMÉNAGEMENT

LE GRENIER DE L’ABONDANCE
  De la rue des minimes au 7 place d’Armes

Ouverture du mardi au samedi de 9h à 12h et de 
14h à 18h30

 
PETITES BULLES DE SAVON

  Du 39 au 16 Grande Rue de Vaux
Ouverture le mardi, jeudi et vendredi de 9h30 à 18h

Le mercredi de 9h30 à 12h30  
(fermé pendant les vacances scolaires)

Le samedi de 9h30 à 14h30.
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Elle est située sur la droite, dans le hall d’accueil 
du centre hospitalier, en lieu et place de l’ancien 
espace presse. La Maison des usagers n’a 
ouvert ses portes que depuis la fin du mois de 
septembre, mais elle ne désemplit pas. Preuve 
en tout cas que cet espace était particulièrement 
attendu ! La Maison des usagers fait partie du 
plan global de restructuration de l’hôpital et 
s’inscrit dans une démarche d’amélioration de la 

qualité de prise en charge des patients.  
Dans ce lieu au service des patients, familles, 
professionnels et associations des usagers vont 
se côtoyer. « On ne peut que se réjouir. Une place 
institutionnelle est faite aux usagers. C’est un 
signal de transparence pour que les citoyens 
aient la conviction d’être écoutés… », a d’ailleurs 
rappelé le maire Jean-Pierre Bouquet, président 
du Conseil de surveillance de l’hôpital, tandis 
que le directeur du Groupement Hospitalier du 
Territoire Grand Est (GHT), Jérôme Goemmine, 
parlait d’une « valeur ajoutée dans le parcours 
de soin des patients ».
Respect de l’anonymat et de la confidentialité
On l’aura compris, la Maison des usagers 
est un espace d’écoute, d’information, - une 
documentation fournie est mise à disposition des 
usagers - d’accompagnement et de soutien. « On 
répond à toutes sortes de questions. Comment 
accompagner un malade proche ? Comme gérer 
ma maladie », confie pour sa part, Sophie Pique, 
« référente » des Représentants des usagers, RU.
Aux côté des RU chargés de la gestion de 
la Maison des usagers, des associations de 
prévention sont également présentes à l’image 
d’Alcool écoute, joie et santé, France Alzheimer, 
Arc-en-Ciel vitryat ou encore les Visiteurs des 
malades en établissement hospitalier (VMEH). 
« Cette liste n’est pas exhaustive. D’autres 
associations viendront à terme enrichir l’offre 
de services. »
Les entretiens se déroulent dans le respect 
de l’anonymat et de la confidentialité des 
informations personnelles.

Un espace d’écoute, 
d’attention et de soutien 
aux usagers de l’hôpital
À travers ce nouveau service, le usagers sont davantage  
informés de leur droit et ont le sentiment d’être écoutés.

 maison Des usagers

Christelle Collin 
Adjointe à la santé
« Le centre hospitalier est dans une 
très belle dynamique. La création de la 
Maison des usagers le démontre. Elle 
constitue un lien indispensable entre les 
patients et la direction de l’hôpital. »
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Les problématiques de santé mentale sont prises en compte depuis 
11 ans sur le territoire vitryat dans le cadre du Contrat Local de Santé.

Depuis la crise du COVID-19, les problématiques 
de santé mentale, considérées jusqu’alors comme 
le parent pauvre des politiques publiques, ont 
occupé le devant de la scène. La population 
vitryate comme l’ensemble de la population 
française n’a pas échappé aux difficultés liées à 
l’isolement et à l’absence de relations sociales. 
Pendant la crise sanitaire de 2020 et 2021, 
37 % des 15-24 ans ont connu au moins un 
syndrome dépressif, et 25 % pour l’ensemble 
de la population. 9 210 suicides ont été 
enregistrés en France de mars 2020 à mars 2021 
auxquels  s’ajoute près de 80 000 hospitalisations 
pour tentatives de suicide en 2021.
Pour autant,  la collectivité n’est pas restée sans 
réagir. « Depuis 2013, dans le cadre du Contrat 
local de santé, la Ville de Vitry-le-François s’est 
appropriée cette thématique en développant des 
actions auprès des populations », confie Thierry 
Mouton, le premier adjoint en charge de la santé :

Auprès de l’enfance 
À travers des actions de sensibilisation sur les 
compétences psychosociales au sein des écoles 
élémentaires et maternelles. « C’est l’exemple 
des opérations menées en collaboration avec 
l’association part’âge 51, dans les écoles mais 
également lors d’ateliers équestres axés sur les 
émotions ». 

Auprès de la jeunesse
Lors d’actions se sensibilisation sur le harcèlement 
et les conduites à risques au sein des collèges 
et du lycée. On peut citer notamment le projet 
Coup de Grâce initié par le conseil départemental 
de la Marne sur les conduites à risques (vitesse, 
addictions diverses…), qui se traduit par des 
rencontres avec les assistantes sociales de la 
Circonscription de la solidarité départementale et 
la Passerelle.

À travers la mise en place d’une consultation 
de psychologue à la Mission locale ou encore la 
création de la Clinique Soins-Études au centre 
hospitalier pour répondre aux besoins des 
adolescents en difficulté.

Auprès des personnes âgées
Depuis le premier Contrat local de santé, un 
« Service de convivialité » a été mis en place. Ainsi, 
des jeunes en service civique, organisent des 
visites à domicile chez les personnes âgées isolées 
(Numéro 07 68 90 75 72).
De nombreuses actions de soutien aux aidants 
des personnes âgées sont menées telles que le 
« Temps des aidants » ( sessions d’échanges), 
organisé par le Comité Local d’Information et 
de Cordination Gérontologique. De son côté 
l’association Marne Alzheimer organise des 
opérations similaires.
À travers le groupe de travail maintien à domicile 
et isolement, l’ADEVA propose plusieurs temps 
forts cette année sur la santé mentale des 
personnes âgées.

Auprès du public
Des formations de premier secours en santé 
mentale ont été dispensées auprès de 
professionnels volontaires travaillant avec les 
jeunes (à l’initiative de l’association Amitié et 
financées par la CPAM) et pour les personnes 
aidantes des personnes âgées (à l’initiative du 
Centre de ressources sur le handicap psychique et 
financées par  l’Agence régionale de santé).
« Chaque année, différents événements sont 
également mis en oeuvre dans le cadre de la 
semaine d’information sur la santé mentale. On 
peut noter aussi les assises de la santé mentale 
au mois d’avril », précise Erell Prodhomme 
coordinatrice du Contrat local de santé.

LES OFFRES DE SOIN SUR LE TERRITOIRE

La Passerelle Jeunes
La passerelle Jeunes a été inaugurée en 
novembre 2015. Ses objectifs sont multiples : - 
Apporter une réponse de santé et plus largement 
prendre soin des adolescents âgés de 11 à 21 
ans, en leur offrant les prestations les mieux 
adaptées à leurs besoins, attentes et situations.
- Fournir aux adolescents des informations, des 
conseils, une aide au développement d’un projet 
de vie.
- Accompagner les parents et les proches, en 
recherche d’un espace d’échanges, de parole.
- Favoriser la synergie des acteurs et la mise 
en œuvre d’un accompagnement global pluri-
professionnel et pluri-institutionnel à la fois 
médical, psychologique, social, éducatif, voire 
judiciaire.
- Travailler la continuité et la cohérence de 
l’accompagnement et des prises en charge.
- Constituer un lieu ressource sur le territoire 
pour l’ensemble des acteurs concernés 
par l’adolescence (parents, professionnels, 
institutions)
Permanence téléphonique de 9h00 à 17h00 du 
lundi au vendredi : 03 26 72 28 29 

Centre Médico Psychologique
Centre d’Accueil Thérapeutiques à Temps 
Partiel
L’offre de soins comprend :
• le « centre de jour » à Vitry-le-François, une 
unité de soins ambulatoires avec le Centre 
Médico-Psychologique (CMP) pour des 
consultations, psychothérapies et visites à 
domicile, et le Centre d’Accueil Thérapeutique à 
Temps Partiel (CATTP) ;
• la maison thérapeutique, alternative à 
l’hospitalisation, participant à l’autonomisation 
des personnes accueillies, permettant d’éviter 
une hospitalisation dans les moments aigus ;
• une unité de réadaptation et de réinsertion 
avec les ateliers thérapeutiques et l’hébergement 
associatif 
• la psychiatrie de liaison au Centre hospitalier de 
Vitry-le-François.
Centre Médico-Psychologique (CMP) et Centre 
d’Accueil Thérapeutique à Temps Partiel (CATTP) - 
Vitry-le-François. Centre de Jour - 13, avenue du 
Colonel Moll 51300 Vitry-le-François 
Tél. : 03 26 74 42 41
Email : cmp.vitry@epsm-marne.fr

Et si l’on parlait  
de santé mentale ?

Thierry Mouton, 
premier adjoint

« Depuis 2013, dans le cadre du 
Contrat Local de Santé, la ville 

de Vitry-le-François apporte une 
attention toute particulière à la 

thématique de la santé mentale,  
en développant des actions 
auprès de la population », 

Clinique Soins-Études au centre hospitalier de Vitry
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Depuis le 3 février, des cours de bébés nageurs sont 
dispensés au Centre aquatique tous les samedis de 9h à 11h.

« Aqua Gros Plouf », les bébés 
découvrent le milieu aquatique

PREMIER SUCCÈS POUR  
LA SOIRÉE « BIEN-ÊTRE »
La direction de « La 
Salamandre » a décidé 
d’organiser deux ou trois fois 
par an des soirées à thèmes. 
La première opération menée 
fin mars a tenu toutes ses 
promesses. « Nous avons 
mis sur pied une soirée bien-
être en collaboration avec les 
professionnels du secteur en 
plus de celles proposées par le 
Centre aquatique. Et pour une 
première ce fut un succès», 
se félicite le directeur Yohann 
Barreira

Dans le bassin d’apprentissage, des parents 
évoluent avec leur bébé, sous l’oeil attentif des 
Maîtres-Nageurs Sauveteurs (MNS), qui prodiguent 
le cas échéant quelques conseils avisés. Tous 
sont réunis dans le cadre d’ « Aqua gros plouf », 
(bébés nageurs) une nouvelle activité mise en place 
depuis le 3 février dernier au Centre aquatique « La 
Salamandre », par la Communauté de communes. 
« Elle était prévue dans le planning avant même 
l’ouverture officielle de l’établissement », confie le 
directeur Yohann Barreira. « Elle me tenait à coeur 
car il m’apparaît essentiel que la familiarisation avec 
le milieu aquatique se fasse dès le plus jeune âge ».

Dimension pédagogique des séances
Pour autant le départ de l’activité a dû être retardé. 
Non seulement le Centre aquatique ne disposait pas 
de tout l’équipement nécessaire (radeaux flottants, 
toboggans…), mais en dehors de quelques agents, 

le personnel n’était pas formé. Aujourd’hui tous 
les obstacles ont été levés ! Tous les MNS de « La 
Salamandre », ont effectué une formation les 24 
et 25 janvier derniers et sont depuis, habilités à 
accueillir des bébés à partir de 4 mois !
Concrètement les cours sont dispensés tous les 
samedis sur deux créneaux, l’un de 9h à 10h et 
le second de 10h à 11h, dans une eau chauffée 
à 32 degrés ! « 8 bébés au maximum peuvent 
être accueillis sur un créneau avec un parent au 
minimum », confie le directeur qui insiste sur la 
dimension pédagogique des séances. « cette 
activité permet de développer le rapport du bébé 
avec l’eau à l’image du foetus dans le ventre de sa 
maman ».

  Inscriptions au Centre aquatique «La Salamandre»
Tél. 03 54 17 05 60

René Mautrait, 
vice-président de la CCVCD 

en charge  
des équipements sportifs

« Le Centre aquatique 
est un joyau qu’il 
faut faire vivre en 
permanence. Les 
cours d’aquagym, 

d’aquafitness, les cours 
de bébés nageurs, ou 
encore les soirées à 

thème concourent à ce 
dynamisme.» 

Centre aquatique
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Sport à l’école : les as des AS

Sport

Les JO de Paris 2024 se profilent. Cette année olympique est l’occasion d’un tour d’horizon de la pratique 
sportive chez les jeunes Vitryats, au travers des associations sportives (AS) dédiées dans les collèges et 
lycée de la cité rose. Premières étapes : le collège Gisèle Probst et celui des Indes.

L’AS du collège Gisèle Probst compte 
actuellement 139 licenciés. Elle est encadrée 
par trois professeurs d’EPS  ainsi qu’un 
entraineur de La Gauloise dédié au basket-ball.

L’AS propose des activités tous les jours 
de 13h00 à 14h00 : futsal, basket, volley, 
badminton, tennis de table, step, escalade. 
Le mercredi après-midi est réservé 
essentiellement aux compétitions inter-
établissements qui concernent les activités du 
midi mais aussi le football extérieur, le cross, 
l’athlétisme et le grand raid nature. Lors de 
ces rencontres, de jeunes arbitres ou coachs 
peuvent se former aux fonctions officielles. 

Le collège, labellisé JO 2024 depuis plusieurs 
années, a permis à une vingtaine d’élèves 
d’aller visiter le CREPS de Strasbourg, une 
pépinière de sportifs de haut niveau.

Quelques résultats remarqués en 2022/2023 : 
• en football, les benjamins se classent 
2ème et les minimes 1ers au niveau district, les 
minimes finissent 3ème aux championnats 
départementaux ;
• en cross, un minime garçon finit 2ème en 
district. Deux équipes de badminton qualifiées 
aux départementaux ;
• l’équipe d’escalade termine 1ère au 
district, 2ème en départementale et 3ème aux 
académiques ;
• pour sa première participation au grand raid 
nature, l’équipe du collège finit 1ère ex aequo.

COLLÈGE GISÈLE PROBST

L’objectif de l’AS du collège les Indes est 
de développer la pratique, la technique, les 
performances, en complément des cours d’EPS 
habituels.  L’association est affiliée à l’Union 
nationale du Sport Scolaire (UNSS), une fédération 
multisports. 

L’animation est assurée par les enseignants d’EPS 
principalement durant le temps de midi. 
Différentes disciplines sont proposées : badminton, 
football, futsal, gymnastique, volley-ball, basket-ball, 
tennis de table... 
Les adhérents peuvent pratiquer au choix une ou 
plusieurs activités selon leurs envies et choisissent 

une formule plutôt loisir ou compétition.
Les élèves volontaires participent aux rencontres 
ou compétitions organisées généralement le 
mercredi après-midi. Les compétitions opposent les 
sportifs du district (Vitry-le-François, Sermaize-les-
Bains, Châlons-en-Champagne, Suippes et Sainte-
Menehould) et en cas de qualification amenent les 
élèves au niveau départemental puis académique ou 
encore national.

  Cotisation annuelle : 15 euros
Plusieurs séances d’essais sont proposées en début 
d’année pour permettre à chacun d’affiner son choix.

COLLÈGE LES INDES

Pour s’inscrire aux associations sportives, 
pas de paperasse inutile,  

une autorisation parentale suffit !

  Cotisation annuelle : 12 euros
L’AS prend en charge les déplacements en bus si nécessaire.
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Myosotis, ce sont 60 bénévoles, dont 22 au Conseil 
d’Administration, qui s’investissent quotidiennement pour 
essayer avec leurs moyens (lotos, brocantes, cotisations, dons) de 
redonner espoir, ou tout du moins d’apporter un soulagement, et 
d’améliorer le quotidien des personnes handicapées.

L’équipe très soudée se retrouve toujours avec enthousiasme afin 
de préparer un avenir meilleur à ceux qui subissent des situations 
souvent difficiles et douloureuses.

L’association vient de quitter avec nostalgie son local historique aux 
Albatros (immeuble voué à la démolition). Elle repart toutefois du bon 
pied depuis son nouveau local mis à disposition par la Ville de Vitry-le-
François, rue du Pointis. Là, tous ensemble, les bénévoles vont recréer leur 
cocon, donner vie à ce nouvel espace, et continuer leurs actions avec énergie.

Tous les membres sont heureux et fiers d’avoir permis 123 500 € d’achat de matériel 
adapté aux besoins quotidiens des personnes handicapées depuis 1998.

« Vous avez envie de vous investir tout en créant des liens d’amitié et de partage, alors 
sans hésiter venez nous rejoindre ! »

  Association Myosotis
06 72 84 90 24

Myosotis : solidarité 
avec le handicap
L’Association Myosotis, « Do not forget me / 
Ne m’oubliez pas », est créée le 17 juin 1997 
par une poignée de bénévoles ayant participé 
à la très belle aventure du Téléthon pendant 
des années. L’objectif est de poursuivre 
cette belle histoire tout au long de l’année, 
au services des personnes en situation 
de handicap et de soutenir la recherche 
médicale.

Christian Gonthier,  
adjoint en charge du sport  

et des associations
« On ne peut que louer  

le dynamisme de nos clubs 
sportifs et de nos associations 

qui véhiculent des valeurs 
qui me sont chères comme 
le respect, le don de soi et 

l’entraide ».
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Solidarité

Christelle Collin, 
adjointe aux affaires 

sociales et à la solidarité.
« Le rôle du Panier vitryat 
est loin d’être négligeable 

puisque 400 foyers en 
bénéficient. Je tiens 

d’ailleurs à rendre hommage 
à tous les bénévoles qui 
s’investissent dans ce 

dispositif » Des pommes, des bananes, des citrons, des 
paquets de pâtes, des boîtes de conserve…Le 
lieu est semblable à un commerce de proximité, 
avec ses rayons en libre-service mais avec une 
différence de taille, en l’occurrence des prix 
défiant toute concurrence. Les bénéficiaires 
participent à hauteur de 10 % du montant 
des prix affichés. C’est le principe de l’épicerie 
sociale, autrement dit  Le Panier vitryat, située 
43 rue Saint-Charles, dans le quartier de Rome-
Saint-Charles. « L’objectif du Panier vitryat est 
de venir en aide aux personnes en situation de 
précarité financière, en leur offrant la possibilité 
d’effectuer leurs courses mais à moindre frais », 
explique Christine Lhomme, directrice du Centre 
Communal d’Action Sociale,  CCAS, gestionnaire 
de l’établissement. « Mais au-delà d’un seul 
distributeur alimentaire, le « Panier vitryat est 
aussi un lieu de rencontre et d’échanges pour 
les personnes souffrant d’isolement social ». 400 
foyers vitryats bénéficient de l’épicerie sociale. 
Sélectionnés selon des critères budgétaires, ils 
perçoivent de 21 à 120 euros mensuels pour une 
durée d’utilisation de 1 à 3 mois renouvelable si 
besoin.

En provenance de la Banque Alimentaire
Quant aux produits, qu’il s’agisse de denrées 
alimentaires, de produits de la vie courante 

(produits d’entretien,…) ou encore de produits 
d’hygiène  (shampoings, savons…), ils proviennent 
de la Banque Alimentaire de Saint-Dizier, mais 
sont également le fruit de la collecte effectuée le 
dernier week-end de novembre auprès de toutes 
les enseignes du Pays Vitryat. 
« Le Panier vitryat est ouvert deux jours par 
semaine, le mardi et le jeudi de 13h à 17h. Ce 
sont d’ailleurs les jours où nous nous faisons livrer 
les marchandises ».
L’épicerie sociale peut compter sur ses deux 
agents, Sylvie Herbier (à gauche sur la photo) et 
Christelle Esquerdo (à droite sur la photo) ainsi 
que sur une douzaine de bénévoles : «  Ils sont là 
pour accompagner les usagers dans leurs achats 
mais aussi pour les conseiller sur la manière de 
cuisiner et sur la nécessité d’avoir un équilibre 
alimentaire », précise la directrice du CCAS. Pour 
bénéficier du Panier vitryat, les personnes doivent 
rencontrer un travailleur social du CCAS (pour les 
familles sans enfant mineur) ou du Département 
(pour les familles avec enfants mineurs). Ce 
dernier sera chargé d’évaluer la situation 
financière du demandeur et déterminera si il 
répond aux critères définis.

  « Le Panier vitryat », 43 rue Saint-Charles
Renseignements au  03 26 72 43 43

Panier vitryat, un plus  
pour les familles 

en situation 
de précarité 

financière
Quatre cents foyers bénéficient du Panier vitryat 

et peuvent ainsi se nourrir à moindre frais
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Machabulles 17e édition
samedi 28 et dimanche 29 janvier
rendez-vous annuel de la création jeune public 
sur le territoire vitryat, Machabulles est un temps 
privilégié de retrouvailles, de découvertes, de 
surprises. Deux jours pour aller à la rencontre de 
propositions artistiques où toutes les générations 
se côtoient, pour le seul plaisir du spectacle 
vivant à vivre en famille.

Vaudou Game + Thomas Kahn 
(Afro world)
Samedi 14 janvier • 21h00 • l’Orange Bleue
Mené par le très charismatique chanteur togolais 
peter Solo, vaudou Game groove comme James 
brown et met en transe comme Fela Kuti. 
Mystique comme la culture vaudou d’Afrique 
de l’ouest, et suintant comme un dancefloor de 
New-York. Thomas Kahn, une voix singulière qui a 
du coffre et de l’âme. Une voix qui groove sur des 
beat hip hop, qui nous transporte...

Soso Maness (Rap)
Samedi 25 février • 21h00 • l’Orange Bleue
Qui aurait dit qu’en trois ans de travail acharné, 
de bons choix artistiques, Soso Maness, le 
gars de Font-vert (Marseille), percerait sur la 
scène rap et s’y installerait, comme l’un de ses 
artistes les plus appréciés et les plus validés ?

Burning Heads + PKRK  
+ Toyade (Punk rock)
Samedi 4 mars • 21h00 • l’Orange bleue
Inoxydables, insubmersibles, indémodables ! 
burning Heads et pKrK, c’est le versant énervé 
des années 80, le son et les mots d’une certaine 
époque, si loin, si proche. Le temps n’a pas prise 
sur eux, car leur joyeuse révolte est toujours 
d’actualité. parce que quitte à vivre dans ce 
monde qui court à sa perte, autant se marrer 
encore un peu !

L’immense petit cabaret 
(Cabaret concert 
gastronomique)
Samedi 11 mars • 20h30 • l’Orange Bleue
L’immense petit Cabaret, c’est à la fois un 
orchestre de chansons, de tango, un big-band de 
jazz, un groupe de salsa, une chorale classique, 
un trio romantique, un quintette éclectique... 
C’est surtout une bande de comiques. Au 
programme : Francis blanche, pink Floyd, Nino 
Ferrer, barry White, Yvette Guilbert, les Nonnes 
Troppo, boris vian, The beatles, Wolfgang 
Amadeus Mozart... pour cette étape vitryate du 
spectacle, une dégustation sera proposée avec la 
complicité d’un chef invité.

Anna Réolon
adjointe à la culture

« À vitry-le-François,  
la culture n’est pas un vain mot. 
La programmation de qualité et 

extrêmement variée de bords2 Scènes  
en est la parfaite illustration. » 

Les rendez-vous  
de Bords² Scènes

Sidilarsen + Imparfait  
+ Redemption (Rock  
urbain / Metal)
Samedi 4 février • 21h00 • l’Orange Bleue
Soirée explosive en vue ! Sidilarsen, 
redemption et Imparfait : 3 groupes survoltés 
qui ne laisseront aucun temps mort au public. 
Au cœur de l’hiver, ce n’est pas une soirée au 
coin du feu que nous vous proposons, mais 
une véritable fournaise !

Simone Veil, les combats 
d’une effrontée (Théâtre)
Jeudi 9 février • 20h30 •  
espace simone signoret
Invitée dans une émission de radio, Cristiana 
reali incarne avec force, conviction et une 
grande justesse la figure de Simone veil et de 
sa vie de combats pour le féminisme. La parole 
de Simone veil traverse le temps. Cette parole 
est tournée vers les générations futures et - 
envers et contre tout - un regard confiant porté 
sur l’avenir. Cristina reali a été nominée aux 
Molières 2022 comme meilleure comédienne.
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Un nouveau directeur  
pour « Bords2 Scènes »
Robin Fruhinsholz succède à Henri Didonna à la direction  
de « Bords2 Scènes » et il ne manque pas d’ambition.

Le nouveau directeur de « Bords2 Scènes », Robin 
Fruhinsholz, 45 ans, arrive à Vitry-le-François 
après un parcours éclectique : Strasbourg au sein 
d’une radio étudiante, qui lui a fait découvrir une 
diversité de styles musicaux. Lille où il a développé 
des méthodologies d’éducation populaire au sein 
des réseaux de troupes de théâtres amateurs. 
Bourges où il occupait le poste de responsable 
du pôle culture de la Ligue de l’Enseignement 
du Cher. Les Bouches du Rhône et le Vaucluse, 
où il a été coordinateur pédagogique de l’école 
de musique intercommunale d’Arles, puis 
accompagnateur de troupes de théâtre dans un 
centre culturel du Lubéron…
On le constate, le nouveau directeur accuse une 
solide expérience culturelle. « J’ai une appétence 
particulière pour les arts de la scène », confie 
Robin Fruhinsholz avec un large sourire.

« À la croisée de la musique  
et des arts de la scène »
Le choix de Vitry-le-François comme nouveau 
challenge n’est pas en tout cas le fruit du hasard, 
comme en témoignent les propos du nouveau 
directeur : « J’avais en premier lieu la volonté 
de me rapprocher des artistes et notamment 

du secteur des musiques actuelles. Or Vitry est 
une référence en la matière avec l’Orange Bleue. 
J’avais également besoin de travailler la question 
des droits culturels, à travers la diversité des 
habitants d’une ville ». 
Robin Fruhinsholz avoue en outre, avoir été attiré 
par le « projet singulier » de « Bords2 Scènes », « à 
la croisée de la musique et des arts de la scène », 
qu’il entend poursuivre.
Le nouveau directeur qui ne manque pas 
d’ambition envisage aussi d’autres pistes de 
travail :
- le développement de l’accompagnement des 
artistes dans leur professionnalisation, à travers la 
mise à disposition des locaux, l’intégration dans 
un réseau régional ou encore la sensibilisation à 
des formations diverses.
- Le développement des méthodologies d’actions 
culturelles, au travers de résidences d’artistes 
(musique et théâtre), d’ateliers à Vitry et dans les 
communes du Pays vitryat.

« J’ai la chance de pouvoir m’appuyer sur une 
équipe motivée et impliquée dans les projets 
existants », souligne le nouveau directeur.
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Les P’tites 
Bobines 2024
La 18ème édition du festival «Les P’tites Bobines» 
se déroulera du 13 au 24 mai à Vitry-le-François.

Cette opération est organisée en partenariat avec 
l’État et Charline GUIRAO, coordinatrice du réseau 
d’éducation prioritaire.
La Ville de Vitry-le-François prend à sa charge le 
prix des places et l’affrêtement des bus pour les 
écoliers vitryats.

En mai, plus de 2 000 élèves vont participer aux 
« P’tites Bobines » (collège des Indes, écoles 
primaires de Vitry, de la CCVCD mais aussi de 
Sermaize et Vauclerc).
Ils vont étudier en amont de la séance le sujet des 
films à l’aide de cahiers pédagogiques.

En cette année olympique, le thème du sport a été retenu 
pour les différentes projections. L’occasion d’aborder 
le vivre ensemble, le respect partagé et les valeurs 
inclusives.
Une dizaine de films ont été préselectionnés, avec des 
esthétiques différentes pour souligner toute la richesse 
de la création cinématographique.

CROSSBORDER
Vendredi 5 avril • 20h30 • Espace Simone 
Signoret 
Jazz • Harrison Kennedy, Jean-Jacques Milteau, 
Vincent Segal
CrossBorder Blues, où quand trois créateurs 
d’exception se lancent dans une série 
d’explorations jubilatoires en s’appuyant sur 
l’univers du blues acoustique et sur les mariages 
sonores inédits naissants de leur rencontre… La 
voix, le banjo, les cuillers et la guitare roots de 
Harrison Kennedy, les harmonicas imaginatifs de 
Jean-Jacques Milteau, le violoncelle lyrique de 
Vincent Segal inventent et s’amusent, rendent 
hommage sans jamais sombrer dans la nostalgie, 
et suggèrent rien moins que l’avenir de la note 
bleue.

MICHELLE, DOIT-ON  
T’EN VOULOIR D’AVOIR FAIT  
UN SELFIE À AUSCHWITZ ?
Jeudi 11 avril • 20h30 • Salle du Manège
Théâtre • Cie les Méridiens
Cette pièce, inspirée d’un fait divers, évoque le 
mécanisme de l’emballement virtuel. Ici, le monde 
des « vieux », qui regardent défiler le paysage, se 
confronte à celui des jeunes mettant en boîte ce 
décor avec leurs smartphones. Les jeunes viennent 
visiter l’ancien monde en allant à Auschwitz, 
découvrir l’horreur des camps de concentration. Un 
souvenir qui ne résistera pas au sourire de Michelle 
et au déclenchement de son appareil photo.

THE FLESHTONES
Samedi 1er juin • 21h • Orange Bleue
Super Rock - USA 
Depuis leur création en 1976 dans le Queens, 
à New York, et leur gestation dans des lieux 
légendaires tels que le CBGB, The Fleshtones 
perpétuent leur propre marque de Super Rock, un 
amalgame frénétique de garage punk et de soul. 
The Fleshtones sont une chose rare, comme le 
Grand Canyon - peu importe à quel point on vous 
a dit qu’ils étaient géniaux, quand vous les voyez 
enfin par vous-même, c’est bien mieux que tout ce 
qui a été dit.

À venir à « Bords2 Scènes »

TEMPS FORT BATTERIE
Vendredi 7 et samedi 8 juin • Orange Bleue
Cet événement, proposé en collaboration avec l’École Municipale de Musique, est un temps 
dédié à la batterie et à sa place dans la musique. Les multiples facettes de cet instrument 
seront abordées au cours de ce week-end à travers son utilisation plus traditionnelle et à travers 
les nombreux autres styles et techniques de jeux, plus atypiques. Ce moment permettra de 
découvrir et explorer des projets d’horizons et d’esthétiques différentes.
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Anna Réolon, 
adjointe à la culture

« Le festival des P’tites 
Bobines est l’un des 

événements phares de Vitry. 
Cet événement rassemble 

tout de même plus de 2 000 
élèves. Et cette année, le sport 

est à l’honneur à travers les 
valeurs qu’il véhicule ».
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Encart de libre expression
offert aux groupes politiques
au sein du conseil municipal
de Vitry-le-François

En l’absence de réponse, 
l’article Groupe “Unis pour Vitry” 

n’a pu être publié.

Vitry bouge, Vitry change,  
Vitry se transforme. 
C’est  ce témoignage que vous nous portez 
au quotidien dans nos rencontres, lors 
des manifestations et animations,  des 
assemblées générales, des rencontres 
sportives, des  événements culturels, 
économiques,…
Il y a toujours quelque chose à faire à Vitry. 
C’est le fruit de l’engagement et du travail 
de tous les acteurs qui prennent leur part 
à notre destinée collective. C’est aussi la 
conséquence de l’action constante des élus 
et des équipes de la collectivité. 
Car nous avons pris des engagements 
auprès de vous et nous les tenons, avec 
optimisme, enthousiasme et résolution. 
Face à nous, ceux qui agitent les peurs 
et les fausses nouvelles. Tout va toujours 
mal pour eux, et pire ils se plaisent à faire 
courir des rumeurs, inlassablement. 
« Et la piscine, elle sera confiée au privé ? 
Et la prison, elle va coûter très cher ? Et la 
nouvelle école du Hamois, elle va entrainer 
la fermeture des autres écoles ?... » 
Sans preuve, par démagogie et populisme, 
ils s’ancrent dans le faux. 
Nous, nous restons mobilisés, engagés, 
responsables avec une totale confiance 
dans l’avenir pour Vitry le François. 

 LE GROUPE DE LA MAJORITÉ MUNICIPALE
« FIERS D’ÊTRE VITRYATS » 

La réhabilitation de l’ancienne prison est-
elle une priorité pour les Vitryats ?
Parmi les projets de la majorité il y a celui 
de la réhabilitation de l’ancienne prison. 
Un projet à 5 millions d’euros ! Si vous ne 
connaissez pas l’objet de ce projet, nous 
souhaitons vous rassurer car l’opposition 
n’en sait pas davantage. Seul indice : 
l’équipe municipale souhaite en faire un 
lieu de mémoire et de valorisation du 
patrimoine. 
Un lieu pour des expositions ? pour des 
associations ? y compris d’E-Games (les 
jeux électroniques) ? Cette réhabilitation 
de 5 millions d’euros renforcera-t-elle 
l’attractivité de la ville, fera-t-elle venir 
des milliers de touristes à l’occasion des 
journée européennes du patrimoine ? Nous 
devons nous interroger sur la pertinence 
de ce projet démesuré, alors que la 
situation nationale et les bouleversements 
climatiques imposent aux collectivités des 
économies indispensables pour faire face à 
des nouvelles dépenses. 
Gouverner c’est prévoir mais c’est aussi 
faire des choix pour renforcer l’attractivité 
de notre territoire ! Cette opération illustre 
parfaitement que c’est le chemin inverse 
qui est suivi par la majorité municipale…

 RACHID EL GHALLOUSSI,
SÉBASTIEN MIRGODIN ET LINDA MUNSTER
GROUPE « ENSEMBLE POUR VITRY » 

Contre la drogue : et la ville ?
Affaires de trafic de drogue traitées à VITRY :
2022 : 71
2023 : 123
La gendarmerie agit.

En complément, la police municipale a un rôle à jouer : à PERPIGNAN (maire RN), une de ses priorités est d’harceler à tout va les trafiquants et 
consommateurs de drogue, dans les limites des pouvoirs de police du maire, et en lui donnant les moyens lourds nécessaires. Et ça marche !
Pourquoi ne pas faire pareil à VITRY ?
Bilan 2023 des chiffres de la délinquance dans les Pyrénées Orientales : + 10%, mais à PERPIGNAN le procureur note «un phénomène assez 
exceptionnel» : - 10%.
Car là où il y a de la volonté il y a des résultats...

 PASCAL ERRE
CONSEILLER MUNICIPAL RN



Vous avez rendez-vous avec l’histoire !
Cet ouvrage retrace près de 600 ans d’histoire, celle des mariniers, 

celle des fortifications, celle des industries florissantes... Plusieurs 

siècles jalonnés de mutations, d’évolutions, de conflits, de rencontres 

et d’anecdotes hautes en couleurs.

«Vitry-le-François à travers les âges» disponible dès maintenant dans les 

médiathèques A.Camus et F.Mitterrand, à l’Office de Tourisme, à la Maison de la 

Presse, à la librairie «La Cédille» et à la librairie «Larcelet» à Saint-Dizier.
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